

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

UNA peseta al mes.

AÑO I.

Palma miércoles 8 de Abril de 1891.

NUM. 8.

## España

### Carta de Madrid

3 de Abril de 1891.

Sr. Director de EL NOTICIERO BALEAR:

#### SUMARIO

Una noticia de Almanaque. — Segunda intención. — Algunas reflexiones sobre la huelga. — Nuevos perdones. — Propósito de enmienda. — Un nuevo libro. — El extranjero.

May Sr. mio: Ya estamos en Abril. Me parece que empieza bien; hoy una noticia de almanaque, y afirmo una cosa de que estarán de seguro persuadidos mis lectores, pero no lo hago á humo de pajás; lo digo con segunda intención, ni más ni menos que se sancie un político de nota ó que pida el chocolate un exministro.

Y allá va la segunda intención, nos falta un mes justo para el gran día, el día solemne, e. de la huelga general obrera.

Es indudable y salta á la vista del más miope que el problema que entraña la próxima huelga, es el más grande de los que están llamados á resolver los felices mortales, que verán finalizar el siglo XIX y nacer el XX, con todos los fueros liberales que como legado ha de darle su antecesor, amasados con la sangre aun humeante que el 93 del siglo XVIII derramó en Francia, y cuyas emanaciones arrancadas al calor del sol de nuevas ideas, se han esparcido por el mundo; mezclándose con la luz que nos alumbraba y con el aire que aspiramos.

Afortunadamente los tiempos son otros, entonces se conspiraba reuniendo fusiles en silencio y cargándolos en la oscuridad de la noche para dispararlos en el aturdimiento del despertar; hoy se conspira en la biblioteca á la luz del sol, reuniendo datos, sumando guarismos y meditando discursos que se pronuncian en la plaza y en la tribuna, sin cortapisas, sin mordazas que enmudezcan la palabra; ni cepas que paralicen los miembros, el silogismo y la demostración refuerzan el argumento, y contra el argumento no hay más arma que el argumento mismo.

El derecho de la fuerza, viejo, caduco, destronado, se apoya vacilante en el báculo de la tradición y arrastrando pesadamente los pies, con que pisoteó al Mundo, inclinada sobre el pecho la lengua, y blanca barba en que se envolvía el rostro que impuso pavor á nuestros abuelos y solo nos inspira lástima á nosotros, deja el campo, huyendo ante la fuerza del derecho, y abandonando en su huida la maza de armas, la espada, la mordaza y los grillos con que oprimió y dominó al mundo, utensilios que en suara, joven, hermosa y arrogante, funde en la inmensa fragua del progreso convirtiéndolos en arados y en lanzaderas que se mueven solas, con lo que realiza la profecía del sabio, que solo creía en la libertad del género humano después de realizado este milagro.

Los tiempos son otros repito, pero esto no quita importancia á la huelga del primero de Mayo; cierto que no habrá barricadas, que no habrá sustos, ni congojas, pero el asunto encierra una idea latente, desarrollándose por grados, arraigando más cada día en los cerebros y en los corazones y no puede menos de fijar seriamente la atención de los hombres pensadores.

El trabajo se propone luchar con el capital porque se juzga explotado por este; nada más justo; pero ¿si sus exigencias son exageradas, si fiando con arrogancia en su valía exige más de lo que puede dársele y á su vez el capital se declara en huelga, qué ocurriría entonces?

Pero está de Dios, Sr. Director, que á mí ha de irseme la pluma en filosofías que me llevan inadvertidamente al campo de la digresión; haga mi fuerza de voluntad que sea este mi último pecado y vamos á otra cosa.

A Pequeñeces ha seguido la publicación de un nuevo libro, se titula *Una novela más* y es original del joven jurí-consulto y escritor J. Valero Martín con cuya amistad me honro, motivo bastante para que me limite á dar la noticia y espere retráido el juicio imparcial de la opinión y la prensa.

El Rey Humberto, disgustado á consecuencia de ver que nada se adelantaba en las negociaciones establecidas con motivo de los sucesos de Nueva Orleans, y de acuerdo con el Gobierno, ha dispuesto que su representante en Washington, se retire de aquella capital.

La noticia ha causado en Roma sensación profunda, y no falta quien tiene por apresurada y fuera de lugar la resolución del Gabinete italiano; aun cuando la opinión general, la aplaude sin reserva.

El periódico *The Star* de Lion parte preferente á comentar el hecho, de haber pedido su pasaporte al Gobierno Norteamericano el Sr. Baron de Fava, representante en Washington del Gobierno Italiano.

El Gobierno alemán presentará á las Cámaras una Ley regulando los fondos hánovencianos que fueron confiscados el año 86.

El Diario oficial de Lisboa, ha publicado un decreto convocando las Cortes para el día 2 de Mayo.

La primera sesión que en Paris celebró el Congreso Científico Internacional Católico se dedicó á la elección de mesa quedando elegido para la presidencia Monseñor Freppel y figurando entre los vicepresidentes nuestro compatriota el ilustre profesor de la Universidad de Valencia Sr. Cepeda.

A última hora la noticia que hace funcionar más el telégrafo, es la del conflicto Italiano-americano; mientras que unos afirman que el Baron de Fava pidió su pasaporte asegurar otros que no es cierto, y que el Ministro de los Estados Unidos acreditado en la Corte del Quirinal, ha dirigido una nota al Gobierno Italiano prometiéndole amplias explicaciones; asegúrase tambien que el Baron de Fava se limitó en Washington á presentar sus cartas de despedida en el Parlamento de negocios extranjeros.

Y como esta es la nota dominante de la política europea y como no tengo espacio para seguir en el extranjero ni volver á España, aquí hago punto y me repito de V. affmo. S. S.

q. b. s. m.

GARCÍ FERNÁNDEZ.

El gobernador de Sevilla ha suspendido y sometido á expediente, á un inspector de policía que cobraba una especie de contribución á ciertas casas de huéspedes.

—Los apoderados de los diestros *Lagartijo* y Angel Pastor no se han adherido á los acuerdos tomados para la creación en Madrid de un Montepío de toreros.

—El juez especial que entiende en la causa de los petardos, don Felipe Torres, ha regresado de Sabadell.

De esta población tenemos noticias referentes á la pésima impresión que allí produjo la detención de trece obreros, por suponerseles complicados en la causa que se está instruyendo.

Dichos obreros, que ingresaron el 4 en la cárcel de Barcelona, fueron conducidos desde Sabadell fuertemente atados y custodiados

por la guardia civil, siendo conducidos una hora antes de salir el tren, al andén del apeadero de la Rambla de aquella localidad, según allí se murmura, para que todo Sabadell se apercebiera de ello.

Las escenas que se desarrollaron poco antes de la partida de los presos entre sus madres, esposas é hijos, no son para descritas, según nuestras noticias. Impresionaron vivamente á cuantas personas fueron testigo de ellas.

Por orden judicial ha sido cerrado el Círculo liberal de Sabadell.

—La anunciada reunion de cerrejeros mecánicos de Barcelona y sus contornos, tuvo lugar el 4 por la mañana, en el café de la Habana. Tenia por objeto oír las aclaraciones del delegado del gremio señor Torramargó, que asistió al último Congreso obrero de Madrid.

El Sr. Torramargó, despues de atacar duramente á los asistentes al Congreso obrero, á los que calificó de burgueses disfrazados, dió cuenta de su proposición al Congreso, consistente en que cada delegado indicara el número concreto de obreros que representaba, pues habia algunos que solo ostentaban la representación de dos ó tres.

Su proposición fué desechada, y el protestó, retirándose de la asamblea.

La conducta observada por el compañero Torramargó fué aprobada por mayoría de votos, levantándose la sesión, despues de acordar la celebración de otra reunion el próximo domingo, con igual objeto.

—El juzgado de instrucción de Albacete ha comenzado á instruir diligencias sobre el hecho denunciado por un periódico de aquella ciudad, referente al hallazgo de una joven que se encontraba sepultada entre el cieno de una zanja inmediata á las eras de Santa Bárbara.

—El alcalde de Mondoñedo ha llevado á los tribunales á *El Reparador*, periódico de aquella localidad.

—Por la Guardia civil del puesto de Montoro (Córdoba) ha sido capturado un individuo como presunto autor de la muerte dada á un vecino de Colomera (Granada).

—En el jardín de San Carlos de Coruña se ha colocado estos días una lápida con la siguiente inscripción en inglés:

«Los oficiales y demás tripulantes del buque de guerra de S. M. B. *Lapwin* consagraron esta lápida en prueba de recuerdo respetuoso á la memoria de 172 oficiales y marineros de la marina real inglesa, que murieron en su puesto á bordo del buque de S. M. B. *Serpent*, que naufragó en la peña llamada del *Boy*, cerca del cabo Villano, á 36 millas próximamente de esta ciudad, el 10 de Noviembre de 1890.

Inglaterra confía en el cumplimiento humanitario de todos.»

—Los médicos forenses señores Lozano Caparros y Cifuentes, practicaron la autopsia del cadáver del guarda del jardín del Asilo de San Bernardino, Simón Ortes Taballa, encontrando en éste 48 heridas punzantes é infinidad de contusiones.

Seis de aquellas eran mortales de necesidad.

El agresor Rufino Ortes Urcuela, fué también reconocido por los facultativos, los cuales manifestaron que el enfermo padecía agudos ataques epilépticos, encontrándole en un estado completo de imbecilidad. —Se ha dispuesto que en lo sucesivo todos los jefes y oficiales del ejército y sus asimilados que pasen á prestar sus servicios en puestos adegados al ramo de Guerra sean declarados en situación de supernumerarios sin sueldo.

—La revisión de los expedientes de clases pasivas mandada practicar por real decreto de 20 de Enero de 1889, deberá quedar terminada antes del 18 de Setiembre de 1892, que es la fecha en que prescribe esa facultad de la administración.

—Dice un periódico de San Sebastián que en la mañana del viernes aparecieron completamente alcoholizados casi todos los pobres que imploraban la caridad pública. Como insultaban á la policía urbana y á los transeúntes, hubo necesidad de encerrarlos. Registrados, se les encontraron cantidades de sumas de 60 á 80 pesetas.

Entre ellos habia mancos que estiraban los brazos, ciegos que desprovistos de anteojos veían perfectamente, y hasta habia un mudo que se puso á hablar mejor que algunos oradores.

Los mendigos falsificados fueron puestos á disposición de las autoridades.

—La *Lucha* de Gerona dá cuenta de la siguiente denuncia, que reviste carácter de verdadera gravedad:

«Si lo que se nos dice es cierto, se ha cometido una falsificación al trasladarse copia de una sentencia de esta Audiencia, de lo criminal, confirmada por el Supremo, detrás de cuyo autor anda el tribunal.

Parece que por causa del desacato á la autoridad y resistencia á la fuerza armada, la Sala de nuestra Audiencia condenó á tres meses y dos días de prisión correccional, ciento veinticinco pesetas de multa y costas, al vecino de Celrá José Nebot Sala, cuyo abogado defensor y procurador fueron los señores Ribera y Ribas. De esta sentencia se apeló el procesado para ante el Supremo, cuyo superior tribunal confirmó la sentencia del inferior.

Dicese que la Audiencia de lo criminal trasladó al interesado la resolución por los trámites legales, y resulta, y aquí está lo grave de cuanto se nos dice, que la sentencia ha llegado á manos del interesado en sentido absolutorio con aperebimiento para el Juzgado del partido, y no sabemos si con imposición de una multa y mandando sacar el tanto de culpa contra el alcalde y alguacil de Celrá.

Para ello se ha hecho lo siguiente: Constaba la sentencia de más de un pliego; se han arrancado los pliegos centrales, se han variado los considerandos, resultandos y sentencia, y como en la última cara del primer pliego constaba el final firmado y sellado debidamente se han cosido los pliegos constituidos y se ha entregado al Nebot ¿por quién? He aquí la cuestion y lo que se trata, según parece, de averiguar.

En cuanto el señor presidente ha

tenido conocimiento de lo que ocurría, ha ordenado el ingreso en la cárcel de José Nebot, mandado posesionarse en Celrá al señor oficial de Sala, quien ha tomado sobre el terreno los datos necesarios al descubrimiento de este grave suceso y se está procediendo en forma debida para ver de que no quede impune semejante falsedad.»

—La Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, con motivo de acercarse la época en que deben empezarse los tratamientos para aplicar á las vides las preparaciones del sulfato de cobre para precaver y combatir la invasión del mildew, ha recordado á las Corporaciones provinciales la conveniencia de que, anticipándose á las solicitudes de las comarcas vitícolas, se provean del sulfato de cobre necesario para suministrarlo, ya sea gratuitamente, ya al precio del coste, á los agricultores que teman ser invadidos sus viñedos por dicha plaga.

—La empresa de la plaza de Almería tiene contratado el *Minuto* por dos tardes de corrida en 6.000 pesetas. El dinero hace más bulto que el saleroso espada.

—Por la dirección general de Obras públicas se ha dispuesto que el día 8 de Abril den comienzo ejercicios de oposiciones para el ingreso en el cuerpo de Sobrestantes.

—Se ha dispuesto de Real orden la venta en pública subasta de todos los caballos sementales, que con destino á la cría de caballos de arrastre, existían en las paradas del Estado, á cargo del cuerpo de Artillería. Dicha operación debe quedar terminada el 1.º de Mayo próximo.

—En la villa de Alfaro (Logroño) germina la idea de fundar un Banco Agrícola, que tenga por objeto facilitar recursos á los labradores, mediante un tanto por ciento módico.

Este excelente proyecto, digno de loa, debería tener imitadores en los pueblos de alguna importancia de la Nación, en los que no faltan capitales para poder llevar á cabo una obra de ese género.

—En Tudela y otros pueblos, de los más interesados en el asunto, se empieza á agitar la idea de llevar á la práctica, en la forma y del modo que mejor sea, el proyecto que hace muchos años hubo, de construir un canal de riego que á partir de las inmediaciones de Lodosa termine en las de aquella ciudad.

—Según afirma *El Hambre*, semanario de Caspe, el cultivo de la remolacha va á tomar gran incremento en aquella comarca; pues son muchos los labradores que proyectan dedicarse al ensayo de ese cultivo.

Afirma el mismo periódico que si el ensayo dá buen resultado, se establecerá en aquella ciudad una fábrica para la extracción del azúcar.

—A un colega zaragozano telegrafían de Madrid, que el gobernador del Banco de España de acuerdo con el Sr. Cos Gayón ha consultado á los principales accionistas sobre el aumento de emisión de billetes bajo las bases de reserva de una mitad en plata y otra mitad en oro.

El gobierno trata de que la suma se eleve á 1.200 millones de pesetas, y se añade, que se pedirá autorización á las Cortes para ampliar por 17 años el privilegio del Banco.

El Sr. Echegaray pedirá y sostendrá dicha ampliación por 100 años. A cambio de la concesión parece que el Banco de España se comprometerá á hacer al gobierno un anticipo de 200 millones de pesetas sin interés.

Entre los accionistas reina diversidad de pareceres.

—Para saber donde está el Norte ya no hace falta brújula; basta un

reloj y... sol; se coloca el reloj sobre una superficie plana de madera que la saeta corta se dirija hácia el sol, con lo cual se obtendrá exactamente el Sur, entre la cifra XII y la señalada por la saeta citada. Supongamos que son las diez: el Sur estará en la cifra V, de la esfera, á las tres entre las cifras I y II, etc.

Este procedimiento sencillísimo y original, naturalmente, puede prestar muy buenos servicios en determinadas ocasiones á cazadores, marinos, y, en general á todas las personas que «pierdan la brújula.»

—Dícese que después del día 20 del actual, saldrá de Madrid una columna volante, destinada á situarse entre Valencia y Barcelona, para acudir á donde los disturbios que puedan ocasionar las huelgas de Mayo lo reclamen.

—En pago de una deuda de 15 céntimos que un jóven de Granada reclamó á otro, éste le dió dos puñaladas, diciendo:—Toma, estamos en paz.—El herido tiene 17 años y el agresor 20.

—En la desembocadura de una alcantarilla, á inmediaciones de la estación del ferro carril de Barcelona, apareció el cadáver de una mujer que presentaba señales evidentes de haber sido asesinada y arrojada á la corriente.

Segun noticias que pudimos adquirir sobre la identidad del cadáver, parece que la infeliz muger se llamaba Desideria Solé y Carulla, de unos 35 años de edad, viuda y habitante en un huerto confíguo al molino harinero del Sr. Grimau, afueras de San Francisco.

La interfecta era hija del difunto ex-alcalde republicano D. Francisco Solé Salort, dueño que había sido de la posada de Verdú, sita en la plaza de la Fuente.

Han sido capturados dos sugetos presuntos autores del crimen y trabajase para conseguir la detención de otro individuo que parece tambien se halla complicado.

—Por iniciativa del periódico *La España Vinícola*, la Cámara agrícola de Tarragona dirige una exposición á las Cortes solicitando la reducción á la mitad de los actuales derechos de consumos sobre los vinos.

—Dicen de San Felin de Guixols que se han declarado en huelga los albañiles de aquella localidad.

—Se han declarado tambien en huelga los obreros de varias fábricas de blanqueo establecidas en el Clot.

—Después del 20 del actual saldrá de Madrid una columna volante que se situará en punto equidistante de Valencia y Barcelona para acudir donde se necesiten refuerzos.

—En la discusion del Mensaje en el Senado consumirá el primer turno en contra el Sr. Pacheco; el segundo el Sr. Montero Rios, y el tercero el Sr. Gullón.

—Se niega que el gobierno haya adoptado precauciones en la frontera portuguesa.

—El general Prendergast proyecta la creación de un colegio para huérfanos de oficiales de caballería.

—Treinta y cuatro Cámaras de comercio han presentado una exposición pidiendo que se rebaje á diez céntimos el precio del franqueo de las cartas.

—Se ha celebrado en Palacio la ceremonia de tomar la almohada muchas señoras Grandes de España.

—Refiere un periódico de Sevilla que el martes, estando celebrando, en el altar mayor de la iglesia de San Benito un sacerdote el sacrificio de la Misa, y en el momento de levantar el cáliz, una mujer vestida de negro, con el cabello suelto y armada de un cuchillo ó puñal, dirigióse resueltamente al altar y trató de herir al sacerdote celebrante.

Algunas personas acudieron en auxilio del agredido, y otras, horrorizadas, huyeron del templo.

La mujer bajó del altar y corrió hácia la calle, no abandonando su actitud amenazadora.

A los pocos momentos fué detenida en la iglesia de San Roque, resultando hallarse demente.

## Extranjero

Mr. de Blowitz corresponsal en París del *Times*, ha publicado recientemente en la *Revue Illustrée* el suceso siguiente:

«Una tarde del año pasado monsieur Munster, embajador de Alemania en París, atravesaba la gran avenida del bosque de Boulogne en un faetón, acompañado de su hija y del lacayo inglés que detrás de ambos lucía en el sombrero la escarpela alemana.

En la entrada de la avenida acabábase de repartir el pan de munición entre algunas compañías de la reserva.

Al verle, entre las filas de los soldados, se oyó una voz que decía:

¡Ahí va el embajador de Alemania!

De pronto uno de la reserva, furioso é iracundo levantó los brazos, enderezó sus músculos y con vigoroso movimiento lanzó su panecillo hacia el faetón.

El proyectil fué á dar en el sombrero del lacayo, que con habilidad y ligereza cogió en el aire ambas cosas.

El conde de Munster detuvo sus caballos, se volvió y ordenó á su criado se pusiera el sombrero y no diera importancia al hecho.

Los soldados esperaban un tanto impacientes y silenciosos el resultado de aquella aventura, cuando el soldado que había tirado el pan, gritó: ¡He, chist! mi pan, ¡hacedme el favor de devolvérmelo!

El embajador tiró de las riendas y volviéndose á la tropa, dijo con gran calma y serenidad:

—No puede ser amigo mío, necesito una satisfacción y confío en que se la dareis á mis caballos, que por cierto son muy aficionados al pan francés.

Y dando á estos un fustazo, desapareció al trote, llevándose el panecillo en medio de la algazara que sus frases produjeron entre los soldados de la reserva.

—*El que rompe paga.* En el estudio de un pintor parisién no hace muchos días rompió uno de los discípulos un cristal de la ventana, reemplazándolo momentáneamente pegando un papel que cubriera el hueco.

Cuando el maestro subió á la mañana siguiente, al notar el remiendo, lo atravesó con el bastón, observando al mismo tiempo *que el que rompe paga.*

Ninguno de los discípulos se dió cuenta, sin embargo, de la indirecta, y al siguiente día el pedazo de papel fué repuesto, sufriendo la misma suerte y siendo nuevamente colocado en dos dias consecutivos.

Al quinto día, cuando el pintor se presentó, el pedazo de papel continuaba en su sitio. Púsose furioso, y exclamó con rabia; *¡El que rompe paga!* Atravesó con el bastón el papel y... el cristal que repuesto por sus discípulos, estaba cuidadosamente oculto por aquel.

—La ciudad de los violines es, sin duda alguna, Mar, Rneu, Rirchen (Sajonia), y las aldeas de Fleissen, Röhrback y Grasliz, que la rodean.

En ellas hay unas 15.000 personas exclusivamente dedicadas á la manufactura de aquellos instrumentos, los cuales, para que sean completos, han de constar de 62 piezas distintas.

—Mr. Lears se enamoró perdidamente de... un perro. Hay que decir que el animal es magnífico: pertenece á la raza llamada «monte de

S. Bernardo, tiene una cabeza preciosa, mide 89 centímetros de altura, no sé cuántos de longitud y pesa cien kilos. La idea de poseer tan hermoso can preocupa de tal manera al norteamericano, que después de varias y tentadoras proposiciones de compra hechas á Mr. Green, poseedor del bicho, concluyó por ofrecerle la suma de 32.500 francos. Green aceptó considerando sin duda que gangas de tal calibre no abundan, y que un perro puede morir de un día á otro, sin que su pellejo sirva para gran cosa.

Mucho perro me parece, sin embargo, un perro de seis mil quinientos duros; y si el de Mr. Lears tiene conciencia de lo que ha costado —¡son tan inteligentes estos animales!— difícil será que fraternice con sus congéneres y que no sienta su cerebro ofuscado por los humos de la vanidad.

Entre tanto su comprador es el hombre más feliz de los Estados Unidos. A la satisfacción de poseer tan ambicionado cuadrúpedo, se unirá la no ménos inefable, para su norteamericano, de pensar que hasta el presente no se había pagado por ningún perro un precio tan elevado.

En efecto: años atrás se pagaron en la exposición canina verificada en Londres cantidades considerables. Lady Stewart dió por un pernillo minúsculo trescientas libras esterlinas; otra señora adquirió por 3.000 duros un preciosísimo danés, tras una reñidísima subasta. Un Par de Inglaterra pagó una suma igual por otro can de no sé qué raza y un excéntrico dió veinte mil francos por un animalucho, feo como una epidemia, pero cuya rareza le había valido una medalla de oro. Pero seis mil quinientos duros no los había alcanzado hasta la fecha ningún can.

—En los últimos dias han conseguido las verduras y hortalizas en la plaza de París los siguientes precios: guisantes, 3,50 francos la libra; judías verdes, de 5,50 á 6 francos kilo; judías verdes de los alrededores de París, á 11 y 12 francos kilo; espárragos de 18 á 20 francos el manojo; tomates frescos, de 40 á 60 céntimos cada uno; fresas, de 5 á 8 francos la docena; fresas escogidas, de 1 á 1,50 francos cada fresa.

Aviso á los huérfanos españoles; porque bien acondicionados en serrín de corcho ó en cámaras frigoríficas, todos estos productos llegarían en buenas condiciones á la capital de Francia.

—En el Hipódromo de París se ha estrenado una grandiosa pantomima titulada «Nerón», para cuya representación se han gastado quinientos mil francos.

El éxito alcanzado fué inmenso.

—El Congreso de maestros, reunidos en Kalskrona (Suecia), ha votado que se presente al rey una comisión de maestros para rogarle que, cuando un maestro se inutilice por una enfermedad incurable, perciba íntegro su sueldo.

En aquella nación la pensión entera se da á los maestros que tengan cincuenta y cinco años de edad y treinta de servicios. Si no lleva más que veintinueve, se le descuentan uno por ciento; si veintiocho, dos por ciento, y así sucesivamente, hasta bajar á diez años, que es el minimum.

Para que se vea cómo estiman en Suecia á los maestros, bastará decir que una maestra del pueblo, conocida por su talento y discreción, ha sido llamada por el rey para educar al hijo del príncipe heredero de Suecia.

—Receta de un árabe para hacer feliz á nuestras mujeres:

«Aconsejo á las mujeres, que sean esclavas de sus maridos, si quieren que éstos sean esclavos suyos:

»cuiden mucho de sus comidas y »de que duerman bien, porque el »hambre produce como natural »consecuencia, el mal humor, y la »falta de sueño, mal genio. Sean »ustedes las guardadoras de sus se- »cretos, no estén ustedes tristes »cuando ellos estén alegres, ni ale- »gres cuando ellos tengan pena; es- »tudien su carácter y lo harán us- »tedes feliz.»

—Ha llegado á un pueblo de Bél- gica, un pobre niño de tres años procedente de Escocia, embarcado primero y luego en el ferrocarril. El niño iba solo, llevando en la es- palda cosido un papel en el que es- taba escrita la dirección, cual si fuera un bulto ó una carta.

No faltaron compañeros de viaje caritativos que facilitaran el viaje, regalando al pobre niño y cuidando de que no perdiera el billete direc- to que los remitentes le habían en- tregado por todo documento para el viaje.

—Los periódicos de Constantino- pla anuncian que se trata de cons- truir un puente en una de las cos- tas de Europa y Asia.

Según el proyecto de los ingenie- ros que lo han de dirigir, partirá de Stambul y terminará en Scutari, dando paso á un camino de hierro que una la línea de Rumelia con la de Austria á un servicio de tranvías y á una carretera para coches y ve- hículos de todas clases.

—El puente tendrá 2000 metros de longitud; la parte central estará formada por un arco de 400 metros de portada, destinado al paso de buques de gran calado, apoyado de cada lado por otros dos arcos, uno de 250 y otro de 200 metros.

El piso del puente tendrá 15 me- tros de anchura y estará á 40 me- tros sobre el nivel del mar, para permitir el paso de toda clase de navíos y no dificultar el tráfico y la navegación.

—Según noticias de Fignig, en la frontera argelina, algunos indí- genas que han llegado montados en camellos meharis, procedentes de Gourara, refieren que durante 160 kilómetros han caminado sobre lan- gosta del género llamado Peregrino.

—Llegó á Berlín el día 2 M. Syl- vain Dornon que ha hecho el viaje de París á la capital alemana mon- tado sobre zancos.

—Es inexacto que el Papa esté enfermo, como han dicho algunos diarios italianos. El día 2 concedió varias audiencias. Sin embargo está muy fatigado por las ceremonias de Pascua.

—La comisión italiana que en- tiende sobre los asuntos africanos no adelanta nada en sus trabajos. Su segundo presidente ha presenta- do la dimisión.

El Sr. Rudini ha ofrecido dicha presidencia al sustituto del procu- rador general en el tribunal de ca- sación de Nápoles.

Circula el rumor de que el Go- bierno ha destituido al general Gandolfi, nombrando un goberna- dor civil en Massauah.

—Dice la *Estrella belga* que mientras se establecían nuevas tra- smisiones entre París y Londres, M. Vandenspeereboom, ministro de ferro-carriles, correos y telégrafos de Bélgica, se ocupaba con el per- sonal de su servicio técnico, en la instalación de una línea telefónica entre Bruselas y Londres. Por efec- to de estos estudios el cable submarino telegráfico ha sido unido por un hilo especial á la línea aérea de Duvres á Londres, hilo que ha sido colocado recientemente. Los ensa- yos han sido coronados por el éxito más lisonjero, y el día primero el ministro de Bélgica en Londres ce- lebró una conversación con el jefe del departamento de caminos de hierro, correos y telégrafos.

—Dicen de Londres que el gran partido de billar entre los campeo-

nes Peall y Roberts á 24.000 ca- rambolas, ha ganado el primero por 2.590. La partida ha durado unos ocho días y ha sido presenciada por una distinguida y compacta concu- rrencia que, mientras aplaudía al terminar la última sesión á Peall, exclamaba á gritos «Bravo Roberts, has jugado admirablemente, pero no te ha favorecido la suerte.»

## Sección Insular

En los ejercicios que antea- yer efectuó la escuadra, algo mas allá de la altura de Calafiguera, el *Pel- layo* hizo cuarenta y ocho disparos; tres con cada uno de los gran- des cañones de 120 y 100 tonela- das, y 38 con las piezas de 15 cen- tímmetros que monta la batería de estribor.

El *Reina Regente* disparó todas sus piezas, incluso las ametralla- doras.

En el próximo ejercicio el *Pela- yo* pondrá en juego las piezas que monta la batería de babor, los gran- des cañones Hortchiss, ametralla- doras y disparo de torpedos.

El resultado obtenido admirable, y la precisión de los disparos sor- prendente, atendido á que se hacían evolucionando al rededor del blan- co y á la distancia mínima de 1000 metros.

Ha sido destinado á la provincia de Gerona D. Enrique Barranco Palacios, segundo comandante de esta comandancia de carabineros; para sustituirle ha sido nombrado el de igual clase D. Eladio Garcia.

Ayer recibimos la lámina del *Album de Mallorca*, que copia con gran verdad y riqueza de detalles la histórica puerta de la Parroquia de San Miguel, únicos restos de la que fué, hasta fines del siglo XIV, mezquita árabe.

Durante el mes de Marzo último se pesaron en el Mercado del car- bón 14.570 kilogramos de dicho combustible, que produjeron á la recaudación 28'34 pesetas.

Tales son los datos que se dedu- cen de la nota que nos ha remitido el empresario de aquel mercado.

Hemos oido elogiar la actitud adoptada por el Sr. Gobernador in- terino de la provincia con respecto al pernicioso vicio del juego.

A pesar de haberse borrado bas- tantes letreros y dibujos deshones- tos, que manchaban la torre de la farola situada en el límite extremo de la prolongación del muelle, existen algunos que hacen bajar los ojos á los que tienen la desgracia de reparar en ellos.

Para remediar el mal, lo mejor seria dar á la base una mano de pintura oscura, sobre la cual sólo podría destacarse el yeso ó el color claro que no es fácil lleven los que por entretenimiento se envilecen.

—Siguen derribándose los pinacu- lillos de los contrafuertes de la Ca- tedral haciendo perder al monu- mento su carácter arquitectónico.

En breve no quedarán más que las profanaciones de las modernas inteligencias.

En la madrugada de antea- yer, en la calle del Sindicato un sujeto que estaba algo floxerado arremetió cu- chillo en mano contra un infeliz cafetero que, tranquilamente entre- gado á sus habituales tareas acerta- ba á pasar por la susodicha calle, en el preciso momento en que con mayor furor manifestaba nuestro héroe los funestos efectos alcohó- licos.

El hecho resultó sin consecuen- cias, merced á la ligereza de las piernas del atolondrado cafetero.

Poco despues, y casi en el mismo sitio en donde ántes ocurriera la anterior escena, oyéronse femeniles y agudos gritos, pasos precipitados que se alejaban, y dos mujeres, que con estraviado mirar, contaban azarosas haber sido víctimas de brutal acometida.

¿Sería el autor aquel mismo ado- rador de *Baco*?

Ayer tarde recibimos el Índice general correspondiente al año de 1890.

Atendida la excepcional impor- tancia que tiene para esta isla todo cuanto se relaciona con la importa- ción de vinos, hemos creído con- veniente la inserción íntegra de la circular publicada recientemente por el ministro de Justicia de la vecina república.

Dice así:

«Señor procurador general: Por mis instrucciones de 26 setiembre y 18 diciembre de 1890, hice conocer á Vds. que la ley de 27 de marzo de 1851 debía ser aplicada desde el 1.º de abril cor- riente al comercio de vinos enyesados con más de dos gramos por litro. Estas instrucciones tal como las declare en la Cámara de los diputados, en la sesión del día 12 de este mes, en contestación á una cuestión que me fué dirigida, deben ser entendidas en el sentido que los vinos or- dinarios enyesados, fuera del límite pres- crito por la ley, no serán castigados sino cuando sean encontrados en circulación, cualquiera que sea, entonces, su procedencia.

En consecuencia, no deben ser perse- guidos los vinos enyesados con más de dos gramos por litro, que en la fecha de 1.º de abril se encuentren depositados en los almacenes de los propietarios y co- merciantes al por mayor. En cuanto á los vinos dichos (de licor), tales como el Má- laga, Madera, el Frontignan y demás vi- nos similares que consumen á copas, con- tinuarán gozando de la tolerancia que está actualmente acordada á todos los vinos y, aun conteniendo más de dos gramos de yeso por litro, no deberán, hasta nuevas instrucciones de mi cancellería, ser perse- guidos.»

Procedente de Barcelona llegó ayer á las ocho de la mañana el va- por *Isteño* con la correspondencia, 30 pasajeros y 19 cabezas de gana- do vacuno destinado al abasteci- miento público.

Igualmente ganó fondeadero en este puerto, procedente de Felanitx, el vapor *Cataluña*, con carga- mento de tránsito quedando despa- chado para Cetta.

Miss Loreley dará esta noche en el Teatro Circo una representa- ción, que será única, según rezan los carteles, y en la que podrá el público asistir á un espectáculo nunca visto.

Nuestro buen amigo el coman- dante de Infantería D. Francisco Florit, llora la muerte de su hijo Enrique ocurrida en la madrugada de ayer, tras dolorosa enfermedad.

Reciba el señor Florit y su apre- ciable esposa, el testimonio de nuestro dolor.

Al juicio de excenciones que se celebra ante la Comisión provin- cial deben presentarse esta mañana los mozos del actual reemplazo cor- respondiente á los pueblos de San- ta Margarita, Maria, Santa Maria y Marratxí.

El coronel de Infantería D. Ig- nacio Muntaner é Iraola, ha sido declarado apto para el ascenso.

—A vacunar las tropas que guar- necen la ciudad de Mahón, salió para dicho punto en el último co- rreo el veterinario D. Julián Mut.

—La suscripción para obsequiar con un objeto de arte al Sr. Guasp,

alcalde suspenso de esta ciudad, as- cendia ayer á la suma de 435'74 pesetas.

El vapor *Rivera*, que como diji- mos debió salir antea-yer para Va- lencia, lo verificó en la mañana de ayer, por haber la niebla impedido su salida el día anterior.

Durante la mañana de ayer fuer- tes ráfagas de viento levantaban densa nube de polvo, que dificulta- ba grandemente el tránsito por las calles más céntricas de la población;

Por la tarde cesó algún tanto aquella molestia, efecto de haber calmado algo el viento que la cau- sara.

En la calle del Mar, en la parte que desemboca frente al muelle nue- vo de Atarazanas, veíanse ayer ocu- pados unos operarios en la recom- posición de una acequia, que ape- taba con los olores que emanaba to- dos aquellos contornos.

Ya que de la calle del Mar ha- blamos, no estaría por demas se- hiciéran en ella necesarias reparacio- nes en el trozo comprendido entre la calle de Valseca y esquina de la Aduana, que está verdaderamente intransitable.

Tres mozalvetes, que con la in- discreción propia de los pocos años bajaban precipitadamente la escala- ra que desde la muralla conduce á la Puerta del Muelle, tropezaron cayendo los tres, é infrinjéndose uno de ellos una ligera contusión en la cabeza, resultando los dos restantes milagrosamente ilesos.

El hecho tuvo lugar ayer á la una de la tarde.

Mañana inaugura el Teatro Circo la serie de funciones de moda que- ha de comprender la presente tem- porada, poniéndose en escena la bo- nita comedia *Los Bombones*.

A la hora acostumbrada salió ayer por la tarde para Barcelona el vapor *Lulio* con la corresponden- cia pública, carga diversa y 44 pa- sajeros.

En la calle del Campo Santo en la tarde de ayer una perra mordió una niña en el bajo vientre, siendo asistida por el facultativo Sr. Mal- berty y la perra conducida al depó- sito de Capuchinos á efectos de ob- servación.

—Por disposición del Gobernador interino, Sr. Moragues, y como medida de prevención contra la fi- loxera, ayer por la tarde procedióse en el contramuelle á la quema, de la caja en que se condujeron desde Barcelona ciertas plantas.

Dicha autoridad publica en el *Boletín oficial* una circular, conteniendo disposiciones encaminadas á prevenir á esta isla de los estragos que en los campos causaría tan da- ñino insecto.

—A tan gran extremo ha llegado el abuso de la dinamita en sus aplica- ciones á la pesca que nos consta ha decidido la autoridad desplegar ex- quisita vigilancia, especialmente en las costas del termino de Calviá y sitio llamado *Peñas Rotjas*, parajes señalados como predilectos por los aficionados á aquella puni- ble forma de pescar.

Fundándose en motivos de salud ha presentado la dimisión de su cargo el Alcalde de Maria.

En la dimisión, el dimitente ha- ce constar que renuncia tambien el cargo de concejal.

Cultos

MAÑANA JUEVES

Santorals. Stos. Demetrio, Hilario y compañeros mrs. y Stas. Maria Cleofé y Casilda virgen.

Jubileo de cuarenta-horas: Concluye en las Hermanitas de los Pobres costeadas por la Asociacion. Exposicion á las ocho, á las diez y media misa mayor; al anocheecer rosario, sermon por el M. I. Sr. don Gaspar Vidal Canónigo Doctoral, estacion y reserva.

Corte de Maria: En Sta. Catalina de Sena á Ntra. Sra. del Rosario.

Oficial

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 2 de Abril:

Guerra.—Reales decretos autorizando la compra, por gestion directa, de los cristales, hierro laminado, baldosas y baldosines, tejonas, ladrillos para molduras, losas y piedra sillería necesarios durante cuatro años en las obras que se ejecutan por la comandancia de ingenieros de Valencia, y durante el año económico actual, de piedra sillería y mampostería, cal y yeso ordinarios, cemento hidráulico, arena de rio, ladrillos y tejas lomudas, baldosas y baldosines y tablas, tablones, cuairones y vigas con destino á las obras de fortificacion que se ejecutan por la comandancia de ingenieros de Jaca.

Hacienda.—Real orden reconociendo como carga de justicia la renta anual de 924,67 pesetas, en equivalencia del censo impuesto originariamente sobre los bienes y rentas del estado de Oropesa á favor de las memorias y capellanias de D. Francisco de la Cotera, declarando con derecho á los interesados al percibo de las cinco anualidades anteriores al 15 de Julio de 1864.

Gracia y Justicia.—Reales decretos conmutando á Andrés Perea Sanchez la pena de dos años, cuatro meses y un día de presidio correccional, en causa por robo de dos gallinas, por la de tres meses de arresto; é indultando á Pedro Ochosán y Robredo, Prudencio Sarralde Ramirez, Pablo Eguiluz y Perea, Santiago Ortiz de Auda, Dionisio Otegui y Echazarreta, Braulio Perez de Caballero y Julian Martinez y Auda, del resto de la pena de cuatro años y un día de supresion del cargo de concejales, y 250 pesetas de multa, á que fueron condenados por el tribunal Supremo, por el delito de exacciones ilegales.

Guerra.—Real decreto firmado ayer reorganizando el cuarto militar de S. M.

Gobernacion.—Real orden declarando que el artículo 10 del reglamento de 10 de Octubre de 1885 del cuerpo de vigilancia, dictando para la aplicacion de la ley de 10 de Julio del mismo año, no impide el cumplimiento estricto de lo preceptuado en el artículo 117 del mismo reglamento en cuanto se refiriere á la edad de los aspirantes, sean licenciados de la clase de tropa ó de cualquiera otra procedencia.

Otra anulando las elecciones municipi-

pales celebradas en el Puerto de Santa Maria en 1.º de Diciembre de 1889.

Otra revocando una providencia del gobernador de la provincia de Madrid por la que fueron declaradas nulas las elecciones de alcalde y tenientes del pueblo de Vicálvaro, y la toma de posesion de dichos cargos de D. Manuel Aravaca, don Pascual Ruda y D. Luis Saez.

Fomento.—Real orden disponiendose inserte en el periódico oficial la relacion de los servicios prestados por la Guardia civil en Febrero último en la custodia de la riqueza forestal.

ADMINISTRACION

DE CONTRIBUCIONES DE LAS BALEARES

Gremios citados para el día 18

A las 8 de la mañana.—Agentes que activan asuntos en oficinas públicas.

A las 8 y media de id.—Agentes de Aduanas.

A las 9 de id.—Consignatarios de buques de vela dedicados al cabotaje.

A las 9 y media de id.—Comerciantes.

A las 10 de id.—Almacenistas ó tratantes en trapo de todas clases.

A las 10 y media de id.—Especuladores en cereales y caldos.

A las 11 de id.—Especuladores en frutos ó productos de la tierra.

A las 11 y media de id.—Mesas de billar.

A las 12 de id.—Farmacéuticos.

SOCIEDAD MALLORQUINA DE TRANVIAS.

Por acuerdo del Consejo de Administracion, se abre suscripcion pública por trescientas acciones de 250 pesetas cada una, forman las setenta y cinco mil pesetas que faltan á suscribir para completar el capital social.

La suscripcion se cerrará el día 21 de este mes y puede hacerse en el Crédito Balear, Cambio Mallorquin y Sucursales de ambas Sociedades, en la Agencia de los Sres. Pomar, Copiñas 6 y en el escritorio de los Corredores de Comercio, don José Oliver, Escursach 1 y de D. Gabriel Picornell Copiñas 5.—Palma 6 de Abril de 1891.—El Presidente, Alejandro Roselló.—P. A. D. C. D. A.—El Vocal-Secretario, Julian Mut.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía cómica-Urica bajo la direccion de DON RAFAEL BOLUMAR

Sorprendente espectáculo para el día 8

MIS LORELEY MUJER PEZ

- 1.º Sinfonia.
2.º La comedia en dos actos.

PERECITO

TONI MANENA Y CHUAN DE LA SON

4.º Aparicion de Mis Loreley

MUJER PEZ

Movimiento local

Nacimientos

Día 5.—Varones 3, hembras 4.

Matrimonios

Días 5.—Uno.

Hospital civil

Día 7.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 5 hembras 2.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones, varones 1, hembras 0.

Defunciones

Día 7.—Bartolome Llabrés Bordoy, soltero 25 años, Hospital, catarro pulmonar.

Enrique Florit Torres 2 años 1/2. Carmen, meningitis.

Domingo Roselló Roselló, 42 días plaza Truyels, enteritis.

Margarita Ferrer Oliver, casada, 45 años, calle de Fideos, cáncer.

Catalina Roca Mesquida, casada, 29 años Morey, tuberculosis.

Catalina Rubi Pomar, 23 días Herreria, afeccion cardiaca

Reses sacrificadas en el Matadero

Días 7.—Cerdosas 1, Lanares 52, Vaunas 5.—Total 58.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 7.—De Barcelona vapor Isleño capitán don Raimundo Piña 22 trip. ton. 314 con efectos m. Palma.

De Felanitx vapor Cataluña capitán don Gabriel Enseñat 1 trip. ton. 662 con pipas vacías m. Palma.

De Campos laud San José patron Jaime Colomar 5 trip. ton. 21 con sal m. Palma.

De Barcelona laud San José patron Francisco Terrasa 5 trip. ton. 51 con efectos m. Soller.

DESPACHADOS

Para Ibiza pailebot San Antonio patron Juan Pujol 6 trip. ton. 59 con lastre m. Palma.

Para Cete vapor Cataluña capitán don Gabriel Enseñat 21 trip. ton. 662 con vino m. Palma.

Para Valencia bergantin goleta Joven Temerario capitán D. Buenaventura Vicens 7 trip. ton. 103 vino m. Felanitx.

Para Soller laud San José patron Esteban Pujol 6 trip. ton. 21 con lastre m. Palma.

Para Torreveja bergantin inglés Ocean Belle capitán F. Goafres 8 trip. ton. 283 con lastre.

Para Barcelona pailebot San José patron Francisco Alemany 5 trip. ton. 63 efectos m. Palma.

Para Valencia laud San Bernardo patron Matias Alberti 6 trip. ton. 42 con efectos m. Palma.

Para Ibiza laud 2.ª Pamela 5 trip. ton. 43 patron Jaime Felani con lastre m. Palma.

Boletín meteorológico.

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 h., Descenso del barómetro en 24 h.

Servicio Telegrafico Particular

(DE NUESTRO CORRESPONSAL) Barcelona 7, 3:50 t. Paris.—Ha ocurrido una nueva revolucion en la India. La prensa rusa solicita una nueva

reunión de la conferencia Europea para tratar la cuestión de Bulgaria. Barcelona 7, 7:40 n.

La tropa de Lérida irá á Manresa. Aumentan los meetings de obreros.

En Italia se están tomando escesivas precauciones.

Alemania ofrecese como arbitro en el conflicto entre los Estados Unidos é Italia.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 7, 7:15 n.

En el Senado el Sr. Lopez Dominguez contesta á la enmienda del Sr. Bayo sobre cuestiones económicas.

El Sr. Cánovas lee un proyecto sobre el trabajo dominical. Rectifican los Sres. Bayo, Aguilar, Martinez Campos y Lopez Dominguez. Madrid 7, 8:30 n.

En el Senado el Sr. Cánovas pronuncia un discurso programa económico de gobierno, lamenta las causas que han perjudicado á la agricultura pero que el déficit debe pesar sobre el crédito y la tributación. Es imposible suprimir muchos gastos creados por la ley y por el derecho. Nadie puede declararse hoy proteccionista ni libre-cambista en absoluto. Madrid 7, 8 n.

En el Congreso con motivo del acta de Almansa han debatido los Sres. Romero Robledo y Silvela. Este defendiendose sin entrañar reticencias ha escitado para que se declare su conducta como política del porvenir.

El Sr. Romero Robledo ha dirigido callado (1) conducta porvenir diciendo que no encuentra al antiguo partido conservador. El señor Linares Rivas defendiendose de los ataques. Intervinieron los señores Cobena, Cuartero y Sardoal. Aprobóse el acta por 111 votos contra 62. Madrid [7, 9:30 n.

En Cádiz se ha procesado al alcalde de la Rota y á setenta y cinco interventores de mesas electorales, al Comandante de la Guardia civil, al Administrador de consumos y á siete municipales. El Juzgado exige cinco mil pesetas de fianza carcelaria á cada uno.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

(b) Textual.

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE LA MAÑANA, DE AVISOS Y NOTICIAS

Es el diario más barato que se publica en las Baleares.

EL NOTICIERO BALEAR, ageno á las enconadas luchas de la política, viene al mundo de la publicidad á cultivar con predileccion el campo del noticierismo, contando para ello con los necesarios elementos para que tengan sus lectores inmediata noticia de cuanto en el mundo ocurra que digno sea de particular mencion. Un servicio telegráfico particular, y activos corresponsales en Madrid, Barcelona, Lóndres, Paris y Roma, cuidarán de relatar á nuestros abonados las escenas trágicas ó cómicas que vayan desarrollándose en el gran teatro del Universo.

Contamos, tambien, con la colaboracion de literatos distinguidos, que en la seccion literaria de EL NOTICIERO, darán á conocer valiosas é interesantes producciones.

Una seccion especial exclusivamente consagrada á la industria, comercio y banca, tendrá á nuestros suscriptores al corriente de cuanto suceda con relacion á tan importantes manifestaciones de la actividad humana.

En las cuestiones locales, EL NOTICIERO BALEAR será eco imparcial de la opinion pública, y defensor justo é independiente de los intereses morales y materiales de estas islas.

Atentos solamente á la mayor comodidad de nuestros lectores, é imponiéndonos un sacrificio más, EL NOTICIERO saldrá todos los días sin interrupcion, los domingos y fiestas inclusive, á las ocho de la mañana.

Sería en nosotros imperdonable grosería relegar al olvido á esa hermosa mitad del género humano, al bello sexo; á él consagraremos una seccion especial artística y de modas, en las que hallarán nuestras bellas lectoras conocimientos útiles y lectura amena, moral é instructiva.

Aspirando en primer término al agradecimiento público, y deseosos de propagar la aficion á la lectura periodística, sin reparar en los muchos gastos que nuestra publicacion representa, el precio de suscripcion será de

UNA PESETA AL MES

A fin de año recibirán nuestros suscriptores un bonito regalo.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion, calle de San Pedro Nolasco, 7, principal y en la librería de Rotger calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion provincial. Se insertan anuncios y comunicados á precios convencionales.